



LE THÉÂTRE DES OPÉRATIONS

Le théâtre des opérations de la guerre du Pacifique était considérablement étendu, et plus encore si lui est ajouté le "CBI", tel que les anglo-saxons l'intitulent, c'est-à-dire le théâtre des opérations de Chine, Birmanie et Inde.

En Chine, outre l'état fantoche du Mandchoukouo, le Japon a occupé un vaste territoire s'étendant de Pékin à Shanghai, puis une sorte de couloir de Wuhan à l'Indochine française. Son emprise s'étendit sur la Birmanie, la Malaisie, le Siam (Thaïlande) les Philippines, les Indes néerlandaises et les deux-tiers de la Nouvelle Guinée, les Salomon jusqu'à Guadalcanal, ainsi que tous les archipels à l'ouest de Midway.

Ce théâtre est gigantesque. La guerre que les Alliés ont menée contre le nazisme s'est déroulée dans un espace plus restreint si l'on en exclut l'océan Atlantique où la guerre du même nom fut surtout une guerre anti-sous-marins. La distance qui sépare Londres de Berlin est à peu près celle qui sépare Guadalcanal, au sud des îles Salomon, de Kawieng, au nord de cet archipel. La distance Londres - Moscou est environ celle qui sépare la Malaisie continentale de la Nouvelle Guinée. Il faut enfin préciser que, dans cette immense région, les principaux champs pétrolifères dont disposait le Japon se trouvaient au nord de Bornéo, aussi éloignés de Tokyo que la Lybie est éloignée de la Norvège. En outre cet or noir, indispensable à une guerre mécanique, ne pouvait être acheminé par des pipe-lines comme il l'était en Europe vers les bases des belligérants sur des distances en moyenne deux fois plus courtes. Les moyens que le Japon pouvait consacrer à son transport son évoqués au chapitre 5.